

Staat-Regionen-Abkommen Neue Schulungsmodalitäten

Das neue Staat-Regionen-Abkommen Nr. 59 vom 17.04.2025, welches die Arbeitssicherheitsschulungen teilweise neu regelt, wurde verabschiedet und ist am **24.05.2025** in Kraft getreten. Es gilt teilweise eine Übergangsfrist von 12 Monaten, in welcher weiterhin Kurse nach den alten Regelungen durchgeführt werden können bzw. die neu eingeführten Kurse umgesetzt werden müssen.

Wesentliche Neuerungen:

- **Arbeitgeber**, welche nicht selbst die Funktion des LDAS ausüben, müssen innerhalb von 24 Monaten nach Inkrafttreten des Abkommens eine 16-stündige Schulung absolvieren.
- Neue **Arbeitgeber als LDAS** müssen die 16-stündige Basisschulung als Arbeitgeber und zusätzlich ein 8-stündiges allgemeines Modul absolvieren.
Falls der Arbeitgeber in einer der folgenden Sektoren tätig ist, benötigt er ein weiteres zusätzliches spezifisches Modul: Landwirtschaft (16h), Fischerei (12h), Bauwesen ATECO-Kodex F (16h) und Chemiesektor (16h).
- !!! Unabhängig von der Risikoklasse bzw. vom Tätigkeitsbereich benötigt der Arbeitgeber alle 5 Jahre einen 8-stündigen Auffrischkurs.
- **Führungskräfte**: Die Schulungsdauer wird von derzeit 16 Stunden auf 12 Stunden reduziert. Die Auffrischung bleibt alle 5 Jahre 6 Stunden.
- Für Arbeitgeber und Führungskräfte, welche Subunternehmer auf Baustellen unter sich haben, wird ein zusätzliches 6-stündiges „Baustellenmodul“ vorgeschrieben.
- !!! **Vorgesetzte**: Die Schulungsdauer erhöht sich von 8 auf 12 Stunden mit einer 6-stündigen Auffrischung alle **zwei** Jahre. Falls der letzte Kurs vor über 2 Jahren besucht wurde, muss ab Inkrafttreten des Staat-Regionen-Abkommens die Auffrischung innerhalb 12 Monaten besucht werden. Bei allen anderen gilt die 2-jährige Fälligkeit ab dem letzten Kursbesuch.
Die Kurse müssen in Präsenz abgehalten werden.
- **Arbeitnehmer**: Die Arbeitnehmer-Kurse bleiben unverändert. Der Grundkurs besteht weiterhin aus einem 4-stündigen allgemeinen Teil und einem 4-8-12-stündigen spezifischen Teil je nach Risikoklasse. Die 6-stündige Auffrischung muss weiterhin alle 5 Jahre gemacht werden.
Die Auffrischkurse für Arbeitnehmer können nicht mehr als Vorgesetztenauffrischung anerkannt werden.

Accordo Stato-Regioni Nuove modalità formative

Il nuovo Accordo Stato-Regioni n. 59 del 17 aprile 2025, che ridisciplina parzialmente la formazione in materia di sicurezza sul lavoro, è stato adottato ed è entrato in vigore il 24 maggio 2025. In alcuni casi, è previsto un periodo transitorio di 12 mesi, durante i quali i corsi possono continuare a svolgersi secondo la vecchia normativa oppure devono essere implementati i nuovi corsi introdotti.

Novità significative:

- **I datori di lavoro** che non svolgono direttamente la funzione RSPP devono completare 16 ore di formazione entro 24 mesi dall'entrata in vigore dell'accordo.
 - I nuovi **datori di lavoro che ricoprono il ruolo di RSPP** devono completare la formazione di base per datori di lavoro di 16 ore, più un modulo comune aggiuntivo di 8 ore.
Se il datore di lavoro opera in uno dei seguenti settori, necessita di un ulteriore modulo specifico aggiuntivo: Agricoltura (16h), Pesca (12h), Edilizia Codice ATECO F (16h) e Settore chimico (16h).
 - !!! Indipendentemente dalla classe di rischio o dal settore di attività, il datore di lavoro deve svolgere un corso di aggiornamento di 8 ore ogni 5 anni.
 - **Dirigenti**: la durata della formazione sarà ridotta dalle attuali 16 ore a 12 ore. L'aggiornamento deve avvenire ogni 5 anni con 6 ore di corso.
 - Per i datori di lavoro e i dirigenti che hanno subappaltatori nei cantieri edili è richiesto un modulo aggiuntivo di 6 ore.
 - !!! **Preposti**: la durata della formazione aumenta da 8 a 12 ore con un aggiornamento di 6 ore ogni **due** anni. Se l'ultimo corso è stato frequentato più di due anni fa, il corso d'aggiornamento dovrà essere frequentato entro 12 mesi dall'entrata in vigore dell'Accordo Stato-Regioni. Per tutti gli altri il periodo di maturità biennale decorre dall'ultimo corso frequentato.
I corsi devono essere tenuti in presenza.
 - **Lavoratori**: La formazione dei dipendenti rimane invariata. Il corso base è composto da una parte generale da 4 ore e da una parte specifica da 4-8-12 ore a seconda della classe di rischio. L'aggiornamento di 6 ore deve comunque essere effettuato ogni 5 anni.
- I corsi di aggiornamento per i dipendenti non possono più essere riconosciuti come corsi di aggiornamento per i preposti.

!!! Die Arbeitssicherheitskurse für Arbeitnehmer müssen nun bereits bei Arbeitsbeginn absolviert werden.

- **Beengte und verseuchte Räume:** Die Dauer für den Kurs von „beengten und verseuchten Räumen“ wurde nun mit 12 Stunden genau definiert. Dazu wurde eine 4-stündige Auffrischung alle fünf Jahre vorgesehen. Der neue Grundkurs muss innerhalb eines Jahres absolviert werden. Falls der letzte Kurs vor über 5 Jahren besucht wurde, muss ab Inkrafttreten des Staat-Regionen-Abkommens die Auffrischung innerhalb 12 Monaten besucht werden.

Alte Kurse werden nur anerkannt, wenn sie inhaltlich dem neuen Grundkurs entsprechen.

Neue Maschinenkurse: Für folgende Maschinentypen wurde eine neue Schulungspflicht auf staatlicher Ebene eingeführt: „Brückenkran“, „Lader für Materialumschlag“ und „Erntemaschine“. Die neuen Grundkurse müssen innerhalb eines Jahres absolviert werden. Alte Kurse werden anerkannt, wenn sie inhaltlich dem neuen Grundkurs entsprechen.

Die Schulungsmodalität für bereits schulpflichtige Maschinen bleibt unverändert, ebenso wie deren Auffrischungspflicht.

!!! Alle **Grund- und Auffrischkurse für Maschinen und beengte Räume** dürfen nur mehr in Präsenz abgehalten werden.

Die Kurse für Maschinen und beengte Räume sind für Arbeitnehmer aber auch für Arbeitgeber und Selbstständige verpflichtend.

!!! Bereits verfallene Kurse können bis zu zehn Jahre nach dem letzten Kursbesuch (Grund- oder Auffrischkurs) noch aufgefrischt werden. Nach diesem Zeitraum muss wieder der Grundkurs besucht werden.

Auffrischkurse ohne vorliegende Grundkurse sind weiterhin generell nicht verwendbar.

Mit der neuen Regelung wurde der organisatorische Aufwand vor und nach dem Kurs erheblich erhöht.

Es gelten strengere Anforderungen für die Referenten und Kursveranstalter.

Zusätzlich zu den festen Schulungsorten bei unseren Kurspartnern (Lichtenburg Nals, Forum Brixen und Fahrschule Klaro in Schlanders) bieten wir unsere **Arbeitssicherheitskurse auch direkt vor Ort** bei Ihnen an. Eine Übersicht aller aktuellen Kurse und Termine finden Sie jederzeit auf unserer Website (<https://www.pronorm.it/de/unser-kursangebot.html>).

!!! D'ora in poi i dipendenti dovranno completare i corsi sulla sicurezza sul lavoro prima di iniziare a lavorare

- **Spazi confinati:** la durata del corso "spazi confinati e contaminati" è ora definita concretamente in 12 ore. Inoltre è stato introdotto un corso di aggiornamento di 4 ore ogni cinque anni. Il nuovo corso base dovrà essere completato entro un anno.

Se l'ultimo corso è stato frequentato da più di 5 anni, il corso di aggiornamento deve essere frequentato entro 12 mesi dall'entrata in vigore del presente Accordo Stato-Regioni.

I vecchi corsi saranno riconosciuti solo se il loro contenuto corrisponde al nuovo corso base.

Nuovi corsi sulle macchine: è stato introdotto un nuovo obbligo formativo a livello nazionale per le seguenti tipologie di macchine: "carroponte", "caricatori per la movimentazione di materiali (CMM)" e "carro raccoglifrutta". I nuovi corsi di base dovranno essere completati entro un anno. I vecchi corsi saranno riconosciuti se il loro contenuto corrisponde al nuovo corso base.

Le modalità di formazione per le macchine che necessitano già di formazione rimangono invariate, così come l'obbligo d'aggiornamento.

!!! Tutti i corsi base e d'aggiornamento per macchinari e spazi confinati potranno ora essere svolti solo in presenza.

I corsi sulle macchine e sugli spazi confinati sono obbligatori per dipendenti, datori di lavoro e lavoratori autonomi.

!!! I corsi già scaduti possono essere aggiornati fino a dieci anni dopo la frequenza dell'ultimo corso (base o di aggiornamento). Dopo questo periodo è necessario frequentare nuovamente il corso base.

In genere, i corsi d'aggiornamento senza corso base non sono più utilizzabili.

Il nuovo regolamento ha aumentato notevolmente lo sforzo organizzativo prima e dopo il corso.

Per i relatori e gli organizzatori dei corsi si applicano requisiti più rigorosi.

Oltre alle sedi di formazione fisse presso i nostri partner (Lichtenburg Nalles, Forum Bressanone e la scuola guida Klaro a Silandro), offriamo i nostri corsi sulla sicurezza sul lavoro anche **direttamente presso la vostra sede**. Una panoramica di tutti i corsi attuali e delle relative date è disponibile in qualsiasi momento sul nostro sito web (<https://www.pronorm.it/it/formazione.html>).